

INVESTIGADORES



LA POLÍCIA JUDICIÁRIA DE MACAO



“LA INVESTIGAÇÃO EN CHINA”

Carlos J. López Governado

governado@yahoo.es

En 1960 el gobierno portugués se vio en la necesidad de crear tribunales de policía para juzgar las infracciones que, por su naturaleza, debían ser juzgadas de forma urgente. Es por ello que se dictaminó la creación¹ de los directorios de la *Polícia Judiciária* en Luanda (Angola), Lourenço Marques (la actual Maputo, Mozambique) y Goa (India), dirigidas todas ellas por ayudantes del procurador de la República; y en Macao una Inspección, dirigida por un inspector adjunto. Éste inspector adjunto ejercía cumulativamente las funciones relativas a los subdirectores y a los inspectores². El, por aquel entonces, ministro de Ultramar del gobierno portugués podía determinar por decreto que el inspector adjunto de Macao dirigiese, además, los servicios provinciales de registro y de identificación criminal y policial³. Para la creación de la *Polícia Judiciária* (PJ) en Macao se tomó del

cuerpo de la *Polícia de Segurança Pública* (PSP) 10 funcionarios de diferentes categorías y un intérprete, adecuando su puesto al del nuevo cuerpo policial de Macao, por ejemplo, el *subchefe de esquadra* de la PSP pasó a ser agente de 1.ª clase de la PJ.



¹ Decreto-Lei n.º 43125 promulgado el día 19 de agosto de 1960.

² Art. 8.º Decreto-Lei n.º 43125.

³ Art. 35.º Decreto-Lei n.º 43125.



INVESTIGADORES



La estructura de la PJ en Macao se mantuvo con la misma estructura hasta 1971 cuando la Inspección fue elevada a nivel de departamento policial⁴. Esto exigió que al mando se encontrara un subdirector y por ende que el puesto de inspector adjunto se extinguiera. El subdirector era un comisionado del Ministerio Público (Fiscalía) y bajo su mando se creó la plaza de inspector. Posteriormente, en 1975⁵, se aumentó a la categoría de Dirección (*Directoria*) bajo dependencia administrativa del Gobernador de Macao y dirigida por el Procurador (Fiscal General) de la república portuguesa en los procesos criminales. Hubo que esperar hasta 1979 para que se promulgara la ley orgánica⁶ de la PJ por parte de la Asamblea Legislativa de Macao. En esta regulación legal se definió a la PJ como: un servicio policial investido de las funciones de prevención, investigación criminal y auxilio de las autoridades judiciales, organizado jerárquicamente. En 1999, al regresar Macao a China, se reformó de nuevo el organigrama de la PJ, pasando ésta a depender del Secretario de Seguridad, manteniéndose la investigación criminal bajo la competencia del Ministerio Público. Por esta razón, las nuevas autoridades chinas, mantuvieron los requisitos para el

desempeño de los cargos de director y subdirector. En 2006⁷ y 2010⁸ se reformó nuevamente la institución, mediante sendos reglamentos, para adaptar a la PJ a la nueva situación criminal de la Región Administrativa Especial de Macao⁹.



Actualmente la PJ¹⁰ cuenta con una escuela de formación, departamentos de gestión y de comunicaciones. En el aspecto investigativo se divide en tres grandes ramas: el Departamento de Investigación Criminal (DIC), el Departamento de Investigación de Crímenes Económicos y Relacionados con el Juego (DICRJE) y el Departamento de Información y Apoyo (DIA). Junto a estos se encuentra el Departamento de Ciencias Forenses y el Subgabinete de Macao del Gabinete Central Nacional Chino de Interpol.



⁴ Decreto-Lei n.º 430/71, promulgado el 12 de octubre de 1971.

⁵ Decreto-Lei n.º 705/75, promulgado el 19 de diciembre de 1975.

⁶ Lei n.º 19/79, de 4 de agosto.

⁷ Lei n.º 5/2006 y Regulamento Administrativo n.º 9/2006.

⁸ Regulamento Administrativo n.º 20/2010.

⁹ China se divide administrativamente en 23 provincias, 4 municipalidades, 5 regiones autónomas y 2 regiones administrativas especiales: Hong Kong y Macao.

¹⁰ http://www.pj.gov.mo/New_pt/main_pt.htm



Para formar parte de este cuerpo policial se puede ingresar tanto como personal investigador, como técnico científico o en otras ramas técnicas: personal de apoyo, intérpretes, etc. Respecto a los investigadores, el acceso a agente de segunda clase se realiza después del proceso de selección con pruebas físicas, teóricas y psicotécnicas. Los que lo superan han de aprobar un curso de formación de 4 meses en la academia policial y 1 año de prácticas. Para ser técnico superior es necesario ser licenciado universitario. En la policía científica, el acceso como adjunto técnico de criminalística requiere, tras el proceso de selección, 6 meses de formación y práctica. Al igual que en la rama de investigación, la condición de técnico superior requiere para su acceso una licenciatura.



Macao ha sido siempre un lugar tranquilo cuyos índices delictivos no son muy altos. La droga y la trata de blancas han sido los delitos más comunes en este territorio. El tráfico de drogas en Macao contó con su propia película titulada: “Macao – Operação Estupeficientes” (1965, dirigida por Miguel Spiguel), siendo todo un referente histórico de la PJ que protagoniza la obra. La película tiene casi una hora de metraje y está dividida en tres historias cortas, todas ellas verídicas. En la actualidad los crímenes más comunes son, según las estadísticas de 2013¹¹, el hurto, robo, extorsión y la usura en los delitos contra la propiedad (1.803, 128, 60 y 161 casos respectivamente); el tráfico de drogas (137 investigaciones). En los delitos contra las personas, el secuestro (39 casos) es el más habitual, existiendo tan sólo un homicidio. Con la llegada de los casinos la PJ ha notado un repunte en los delitos relativos al juego y a los cometidos por extranjeros y chinos continentales¹²; al incrementar el turismo, también ha incrementado la presencia de delincuentes entre ellos.



¹¹ http://www.pj.gov.mo/New_pt/statistic02_pt.htm

¹² Aranda, C. (22 de enero de 2014). Macau cresce e o crime aumenta. Recuperado el 23 de junio de 2014, de Ponto Final Macau: <http://pontofinalmacau.wordpress.com/2014/01/22/macau-cresce-e-o-crime-aumenta/>